



NOTA SINGULAR

Presentación del libro: *Temas básicos en Medicina Interna*

Presentation of the book *Temas básicos en Medicina Interna* (Basic Subjects in Internal Medicine)

M. Vilardell

Sección de Enfermedades Infecciosas y Sida, Hospital General Universitari Vall d'Hebron, Barcelona, España

Querida Blanca, querido Pedro Conthe, es un honor estar aquí con vosotros en la presentación de este libro *Temas básicos en Medicina Interna. El tronco común de las especialidades médicas*, escrito por internistas y otros especialistas expertos en diversos temas, que es un auténtico manual de uso sobre cómo se debe actuar ante un problema diagnóstico. He de reconocer, ya desde los prolegómenos de mi intervención, que el motor de esta magna obra ha sido Pedro Conthe.

Es una buena ocasión para reconocer los méritos de Pedro porque es su último congreso como presidente de la Sociedad Española de Medicina Interna (SEMI). A lo largo de su presidencia ha entregado mucha dedicación, mucho esfuerzo, y nunca ha tenido miedo de poner la cara para y por los internistas. Y lo que es más meritario, sin obtener ningún provecho personal.

La imagen que quiero transmitirles de Pedro Conthe es la que yo he obtenido con mis vivencias personales a partir del momento en que fui elegido presidente y le pedí que se incorporara como secretario de la sociedad. El devenir de los tiempos ha determinado que esta Sociedad se haya convertido en algo grande, donde se trabaja de verdad, donde se investiga. Para constatar esta afirmación basta comprobar las publicaciones científicas de algunos de sus miembros, patrocinadas por la SEMI.

Pero, además, docencia. El acto que nos reúne es una buena muestra de ello. Se presenta un libro, pero un libro que no es un tratado de medicina interna al uso, ni un resumen de diversas partes de cada una de las especialidades.

Correo electrónico: mvilardell@vhebron.net

No. Es un enfoque global de la medicina interna, dirigido no sólo a los internistas, sino a otros especialistas. Es un manual que nos relata de una forma muy asequible cómo se debe actuar ante un problema diagnóstico. Y está hecho por personas que no hace falta que tengan grandes currículos. La credibilidad del libro se afianza desde el momento en que sus capítulos han sido escritos por médicos pegados a la práctica diaria, a la realidad. No son una élite. No. Son personas que se sienten internistas. Las mismas que acuden a este Congreso, personas cuya meta es avanzar en el conocimiento de lo suyo, que vienen a conocer a otros internistas y que vienen a que nos sintamos fuertes todos juntos, como no nos sentíamos desde hace muchos años.

¿Es esto corporativismo? El corporativismo es malo cuando se aplica mal, pero es muy bueno cuando se defienden los intereses de una especialidad. Y esto hay que decirlo con toda claridad, sin temor alguno. En ocasiones los internistas hemos sido demasiado autocriticos con nosotros mismos y con los líderes de nuestra Sociedad. Y la crítica es sana, hay que hacerla tanto en casa como fuera de ella y por eso hay que defender a cualquier persona que aporte un valor añadido a los intereses de nuestra Sociedad.

Y eso deben saberlo los presidentes, deben saber que la autocrítica es un valor que hay que aprovechar siempre que tienda a sumar, porque en esencia todos somos iguales, aunque quien venga ahora tenga características distintas, pero estamos seguros de que lo hará bien si nosotros, vosotros, todos, lo acompañamos. Si todos trabajamos juntos por la medicina interna, nada malo ocurrirá. Este es un mensaje muy importante, y creo transmitir también la impresión de Pedro Conthe.

Un Pedro Conthe al que admiro a nivel profesional por su dedicación en el campo de la medicina interna y que estoy seguro de que continuará trabajando, sin protagonismo alguno, como uno más. Pedro sabrá encontrar su papel y las personas que lideren la Sociedad deberían aprovechar sus conocimientos y su experiencia. Deberían llamarle, pero si no lo hacen, nada ocurrirá, porque como decía Gabriel García Márquez: «Si me leen, bien; pero si no me leen, tampoco se van a perder nada». Por lo tanto, todos seguiremos trabajando, y también Pedro seguirá trabajando.

Te felicito, Pedro, primero, por el libro, segundo, por tus años en la Sociedad Española de Medicina Interna, en definitiva, por todo lo que has hecho y por lo que estoy seguro seguirás haciendo. También felicito muy efusivamente a los coordinadores: Blanca Pinilla y Pedro Casado, también a Mora, y a todos los que han escrito un capítulo en este libro.

Un libro de medicina es caduco, y al hilo de esta reflexión, me viene siempre a la memoria una conversación del Prof. Pedro Pons con el Dr. Gregorio Marañón, en la que este le decía:

- «A ti te conocen más» (Pedro Pons era más conocido como médico).

El Prof. Pedro Pons le contestó:

- «Sí, pero yo soy un bien caduco. Cuando ya no esté, nadie se acordará de mí por lo que he escrito. La medicina es caduca. En cambio, lo que tú escribes, Gregorio, va a perpetuarte, porque hay cosas que van más allá de la medicina».

Ciertamente, las obras de Marañón en el ámbito histórico y del pensamiento tienen más vigencia que su producción científica que, por esencia, es caduca.

Y esa es la realidad. El mensaje es que este libro es caduco desde el mismo momento que se escribe. Por ello, el libro tendrá importancia si somos capaces de contribuir

a ponerlo al día permanentemente, si somos capaces de escribir los problemas emergentes que surjan día a día. Si escribimos sobre las enfermedades que vemos en las consultas, estaremos dando dinamismo a la medicina y la SEMI podrá tener una gran fuente de información a través de la red. Este dinamismo podemos volcarlo en cualquier formato, sin que necesariamente sea en papel, pero podemos ir contorneando permanentemente el libro de los internistas como el tronco común de las especialidades médicas.

Ya tenemos un Farreras que es óptimo y un Harrison que es excelente, pero lo mejor es cultivar lo que tenemos en nuestro país, y cuando hay algo bueno, hay que continuar. Yo espero que la Sociedad siga renovándose continuamente en estos temas básicos de la medicina interna y que este libro no sea caduco, sino que sea un libro perenne, que continúe de una forma dinámica segura.

El libro ha sido posible porque AstraZeneca ha financiado su edición con total transparencia. Gracias por confiar en la Sociedad Española de Medicina Interna. Hace algunos años era impensable que la industria farmacéutica apostara por los internistas como comprobamos que hoy lo hace. ¿Seguiremos teniendo este apoyo editorial? La respuesta es difícil, y ni ellos mismos lo saben. El mundo es muy cambiante y, por lo tanto, debe ser la SEMI la que asuma el liderazgo de hacer este libro dinámico.

Todo llega a su fin. Voy concluyendo. Deseo que disfruten del libro, que sea útil y a ti, Pedro, te pido que continúes liderando este mundo dinámico que tiene que ser la medicina interna. Puedes hacer todavía mucho por nuestra especialidad, y dar el testigo a otras personas que también cultiven estos principios.

Felicito a todos los autores, a todas las personas que han intervenido, y deseo que nuestra Sociedad siga teniendo éxitos que sitúen el papel de los internistas en el lugar que realmente les corresponde.

Muchas gracias.